
记者体验

事项分类 占比
1 医疗卫生 35.67%
2 劳动人社 18.66%
3 城乡发展与住房 14.40%
4 住房城建 11.96%
5 市场监管 6.91%
6 交通运输 4.84%
7 治安管理 3.12%
8 民生服务 1.72%
9 城市管理 1.49%
10 科教文旅 1.23%
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这些事解决了

这些事还没解决

记 者 调 查

核 心 提 示

半个月前，2022
年重庆“春风行动”启
动，这标志着全市范
围内系列就业帮扶活
动正式拉开序幕。当
前正值返岗复工高峰
期，也是求职招聘的
旺季，求职者理想的
工作是什么？求职过
程顺利吗？记者跟踪
采访了两位求职者。

2月23日，重庆机
电职业技术学院汽车
维修与机电一体化
实训基地，33岁的邹

晓波正在接受数控车
工培训，120个学时系统

培训结业后，他有望到璧
山区重点企业就业。

休息时间，邹晓波与记者
闲聊，讲述自己的求职故事。由于没
有技能，属于就业困难人员的他，不
可避免地遭遇了理想与现实的磕碰，
在期许与失望间徘徊。

大专毕业后，邹晓波走南闯北，
干过厨师、拉过货、当过保安，每份工
作都不长，收入也不高，用他的话说，

“过去十年干得浑浑噩噩”。
去年底，父亲突发疾病生活不

便，邹晓波决定回到重庆璧山求职，
在当地找一份收入5000元左右的稳
定工作。

春节后，邹晓波就成了各招聘会
的常客。可因为没有技能，福利待遇
好的单位看不上他，纯体力活的事他
也不愿将就。半个多月来，沮丧时常
写在邹晓波脸上，回到家面对父母渴
盼的眼神，他体会到了“男儿有泪不
轻弹，只是未到伤心处”的心酸。“有
时我觉得，自己要找的，不仅仅是一

份工作而已，还有对自己、对未来的
信心。”

2月中旬，邹晓波求职路上反复
碰壁的事，经由璧山区大路街道反映
到璧山区就业和人才中心。2月17
日，中心工作人员陈洲到邹晓波家实
地了解情况。

“晓波，你只是缺少技能，不怕！
我们区不少重点企业就缺一
线操作工，刚好区里针对企
业需求有免费的职业技
能培训，我推荐你去，掌
握了技能不愁没好工

作。”陈洲一席话让邹晓波逐渐挺起
了腰板。

目前璧山区正在开展的热门职
业技能培训包括机械制造、一线操作
工等。陈洲帮邹晓波分析，他脑子
灵、心眼细，适合做数控车工。更重
要的是，这个工种刚好是重庆弗迪锂
电池有限公司急需的，岗位福利好，
有五险一金，每月到手工资至少五六
千元，超出邹晓波预期。

培训中，邹晓波了解到一个新词
——“高质量就业”，
“过去，我不知道这

是啥子意思；现
在，我一点一点
向它靠近。”

工作挑他 技能培训柳暗花明

2月 21日上午，江北区楚留仙
职业培训学校，23岁的张东妮正在
洽谈大厅等待面试。

今年23岁的张东妮是江北区
人，2020年护理专业大专毕业后，做
过护士、保险销售，但她对这些职业
都热情不高。“我喜欢烘焙和甜品，心
里一直有一个成为西点师的梦想。”

去年底，张东妮辞掉上一份工
作，决定趁年轻，朝着梦想努力。她
在网络上了解到，江北区正在推广产
教融合培训模式，实现技能人才培养
和企业岗位需求有效衔接。多番对
比，她找到江北区楚留仙职业培训学
校，这是江北区人社局定点培训单
位，主打方向就是西式面点师。到学
校参观体验后，张东妮选择了裱花师
培训课程。

成为一名合格的裱花师，
需要经过高强度的集训并通

过十几个项目考核。经过一个月的
高强度集训，张东妮熟练掌握了裱花
花型、花嘴和胚体的制作，完成了各
种品类裱花蛋糕的考核，最终顺利通
过了裱花终极考核，并获得了裱花师
的专项职业证书。

一技在手，张东妮的求职之路很
顺畅，今年2月以来，她已面试了三
四家烘焙企业，都通过了，但她总觉
得缺点什么，还在纠结中。

对于自己的裱花手艺，小姑娘很
有自信，“我能在三分钟内抹好一个
八寸的蛋糕原坯，几十秒裱出一朵玫
瑰花，10分钟内独立完成一个六寸
的水果蛋糕。”因此，对未来的“东
家”，她有具体预期：希望有好的发展
前景、整洁偏时尚的工作环境、和谐

的人际关系，离家近也是“加分项”。
上午10点，重庆市蒲公英食品

科技有限公司生产经理余伟明准时
来到学校，与张东妮见面。“小张你
好，我曾经也是一名裱花师，从我身
上也许你能看出，这是一个很有前景
的职业。”一句小玩笑，让面试在轻松
氛围中开始。

两人从薪酬待遇、休息时间聊到
用工制度，在晋升空间环节，张东妮
的问题最多。

“入职后，我还有学习机会吗？”
“当然有，我们提供原材料让每位裱
花师、烘焙师免费练习基本功。每月
组织员工接受食品安全知识、基本功
技能、产品标准等方面培训。”

“学习培训结果和薪酬待遇挂钩

吗？”“这是必须的。比如裱花师入职
后学习期月薪2500元，如果你在三
个月内考到一级，立刻涨薪到3800
元，以后逐步往上考，不仅能月入过
万，还能带团队。”

40分钟面试结束，这是张东妮与
招聘单位时间最长的一次交流。余
伟明主动与张东妮握手，希望与她成
为同事。“她外表整洁、动作麻利、笑
容亲切，这种外向型的性格，对于我
们行业来说，已经拥有了‘敲门砖’。”

张东妮暗自下了70%的决定，
还有30%，则与余伟明约好，第二天
去工作门店实地考察。

2月22日中午，记者再次跟随
张东妮来到南坪上海城一家面包店，
与余伟明见面。白色店面温馨时尚，
未来同事都是20出头的年轻人，对
她会心一笑。十分钟后，张东妮笑着
告诉余伟明：“我随时可以上班。”

她挑工作 一技在手底气十足

春天里的求职故事

市民来电：万州区牌楼街道欧典花园广场附近
洗车商店占道洗车，污水横流，影响行人正常通行，
希望核实处理。

市民来电：合川区火车站网约车停车点，有私家
车长期在此停留，进行非法营运载客，希望核实处
理。

市民来电：璧山区八塘镇阳龙村6组村公路一
直未硬化，影响村民出行，希望核实处理。

（12345提供）

车辆乱停乱放 整改规范

市民反映：垫江县桂溪街道协信A馆车库出口
外人行道上，长期有车辆乱停乱放，影响通行。

垫江县城市管理综合行政执法支队回复：经调
查，协信A馆停车场出口附近人行道上确实存在违
停车辆。执法人员到现场后立即对违停车主进行劝
导，宣传法律法规，责令其立即进行整改，规范停放。

雨水灌入门市 拆除重铺

市民反映：云阳县双龙街道外滩社区附近人行道
整修后，每逢下雨天雨水会灌入门市，希望核实处理。

云阳县市政设施管理所回复：接诉后工作人员
与门市业主进行沟通，拆除了群众反映区域的所有
透水砖重新铺装，确保透水砖水平高度低于各门市
地平面高度，避免出现雨水倒灌现象。

施工挖断村道 搭建通道

市民反映：璧山区大兴镇万民村修建水渠时，施
工方将村里道路挖断，村民无法通行。

璧山区大兴镇万民村回复：村委会联系施工方
负责人现场查看后，已搭建临时出行通道，方便群众
出行。

游商占道经营 加强巡查

市民反映：沙坪坝区土主街道西部物流园招商
渝天府项目工地门口，每天都有大量游商占道经营，
影响市容。

沙坪坝区土主镇政府回复：物流园执法大队立
即对占道游商进行劝离，现已处理完毕。物流园执
法大队将加大对该片区的巡查力度，发现问题及时
制止。

绿化带地砖破损 维修更换

市民反映：巴南区巴南大道和尚美大道交界处
的人行道绿化带的地砖破损，影响通行。

巴南区园林绿化建设管理所回复：经现场查看，
情况属实。区园林所立即组织人员进行维修处理，
目前地砖已经全部更换完毕。

电子广告牌扰民 暂时关闭

市民反映：渝中区中山二路134号少年宫的电
子广告牌灯光扰民，希望将电子屏亮度调低。

渝中区两路口街道办事处回复：两路口执法大
队立即与少年宫后勤部门负责人协调，该负责人承
诺调整。目前，此处公益电子广告牌已暂时关闭，后
续两路口执法大队将持续关注。

路灯少影响通行 加装改进

市民反映：万州区南山岔路口公交站与三峡妇
幼医院之间的路灯太少，夜间光线弱，市民通行不
便，希望核实处理。

万州区城市管理局回复：立即派相关人员到现
场查勘，现已在光线弱的梯道入口处，加装路灯进行
改善。

洗衣中心噪音气味扰民 责令整改

市民反映：开州区富厚街210号湖山某洗衣服
务中心产生的机器噪音和难闻气味扰民，影响附近
居民正常生活。

开州区环保局回复：经执法人员现场调查，产生
噪声和废气的源头是蒸汽机，已责令该门市负责人
立即进行整改，减少噪声，并对蒸汽机产生的废气进
行处理。

（记者 崔曜 整理）

从张东妮和邹晓波的求职经
历不难看出，硬核技能能实实在在
地为求职者求职加分。

当前就业结构性矛盾的症
结，在于劳动力需求与供给不匹
配，部分劳动者技能不足。所谓

“就业难”，难的不是找不到工
作，而是不容易找到“心仪”的工
作。因此，让劳动者拥有一技之
长，成为高技能人才，既是让劳
动者当前顺利就业的当务之急，
也是加强劳动力供给侧结构性

改革、让社会实现高质量就业的
长远之计。

在“春风行动”中，相关部门
开展的“送技能”活动受到劳动
者欢迎。我们希望，这样的贴心
服务能更常态化、规模化开展，

特 别 是 针
对 需 要 就 业
转型的群体或
就业困难群体，
为他们免费提供
学习技能、提升技
能的机会，努力让每
个人都有实现高质量就业的一
技之长。

硬核技能为高质量就业加分

记者手记>>>

▶2 月 22 日，
裱花师张东妮（左
一）来到工作门店
实地考察。

记 者 解 小
溪 摄/视觉重庆

▲2月23日，重庆机
电职业技术学院汽车维
修与机电一体化实训基
地，33岁的邹晓波正在接
受数控车工培训。

记者 崔力 摄/视
觉重庆

◀ 2 月
23 日，璧山

区重庆机电
职业技术学院，

学生们在老师带
领下了解电动车基

本构造和原理。
记者 崔力 摄/

视觉重庆

▼2 月 21 日，江北区
楚留仙职业培训学校进
行烘焙师培训。

记者 解小溪 摄/
视觉重庆

□本报记者 崔曜

2月23日，开春后的第三周，渝中区两
路口街道国际村社区鹅岭山庄小区居民、
物业公司代表、街道与社区工作人员就在
小区空地上开起了院坝会——小区两年前
新安装的电梯投入运营后，部分没有出资
的业主长期“蹭电梯”，缴纳了安装费和管
理费的业主觉得不公平，希望找到更好的
管理办法。

2020年我市出台了《重庆市全面推进
城镇老旧小区改造和社区服务提升专项行
动方案》，将老旧住宅加装电梯列入综合改
造内容。近年来，随着不少老旧小区加装新
电梯，后续管理问题也陆续出现，对此记者
进行了调查。

发现其他业主“蹭电梯”

在居民院坝会上，59岁的居民张远金
脸色有些不悦，“当时说好的谁出钱谁享用，
但怎么也没有想到有人不自觉还是钻了空
子。”

原来，2018年鹅岭山庄讨论加装电梯
时，大部分居民都表示同意，特别是居住在
高层的老年人意愿十分迫切。张远金介绍
说，她所在的2单元楼共有8户人家，有6户
同意加装电梯，其他两户则以“自己习惯了
爬楼梯，装不装无所谓”“装了怕有噪音、遮

挡视线”为由拒绝了提议。
“这个事情我们做了很长时间的工作，

因为同意加装电梯的居民符合法定的比例，
最终按照政府补贴与居民自筹相结合的方
式出资建设，居民总共筹集了30多万元。”
鹅岭山庄小区网格员董璐告诉记者，2019
年12月电梯正式投用。

安装商迈高电梯专门做了一项设计：电
梯要刷卡后才能按键抵达具体楼层，只有交
了费用的居民才有电梯卡。但根据消防部
门要求，电梯下行的时候不需要刷卡。

“这下问题就来了。”62岁的居民李蓓
发现，没有出资的业主能“蹭电梯”。“有人在
上面按键后电梯会自动下到底楼开门。在
下面等待的业主进入电梯后，会通知上面

‘接应’的家人再次按下“下行”键，电梯就会
上到他所在的楼层。”

“如果偶尔用一下，比如家里有紧急情
况需要坐电梯下来，我们也理解。”但让张远
金、李蓓等人不理解的是，不出资的居民认
为免费使用电梯是“天经地义”，理由是“国
家已经帮我们出了‘份子钱’”。

后续维护费用更棘手

更棘手的问题还在后面。电梯投用2
年多来，后续费用问题也让小区居民之间剑
拔弩张。

电梯投用后，出资加装电梯的业主，按

照1平方米1元的标准收取物管费，未出资
的业主按照6角5分的标准收取。李蓓表
示，“我们这栋楼都是跃层，居住面积大，物
管费缴纳的差距也很大。未出资的业主不
出一分钱就能坐电梯，物管费还少交很多，
这未免对我们太不公平！”

张远金想过组织大家抓几次“现行“，
对“蹭电梯”的业主进行“罚款”。“后来想也
算了，住在同一栋楼里，抬头不见低头见，
多多少少要留点面子。”李蓓认为，“让你

‘蹭’是看在邻里邻居的情分，不让也是本
分。”李蓓更担心，未来电梯过了质保期需
要缴纳维护费的时候，他们又能“置身事
外”吗？到时，业主“蹭电梯”问题不解决，
居民矛盾会更大。

“蹭电梯”尴尬可这样解决

没有出资的业主能“蹭电梯”吗？对
此，两路口街道规建办工作人员何俊皓表
示，根据相关法律规定，增设电梯是由合建
人出资建设，属于出资人范围内共有的专
有物权，未出资的同楼住户并不享有无偿
使用权。同时，国家对城镇老旧小区安排
专项资金是一种补助，并不等同于帮助居
民出资。

那该如何来规制业主“蹭电梯”行为
呢？“我们不主张居民所说的‘罚款’。”何俊
皓称，根据相关法律规定，在增设的电梯投

入使用后，要求使用增设电梯成果的业主，
应积极与其他业主协商，征得其他业主同意
并支付相应费用后再使用电梯。

北京市京师（重庆）律师事务所高金宽
律师表示，根据《中华人民共和国民法典》
的相关规定，既有住宅楼栋增设的电梯，属
于该楼栋建筑的共有部分，该楼栋业主享
有使用的权利，也有支付维修及维护费用
的义务。业主具体按什么标准承担电梯维
修及维护费用，在法律层面没有明确的规
定，属于意思自治范畴，只能业主自行协商
确定。但是，根据《重庆市老旧住宅增设电
梯建设管理暂行办法》第六条规定，楼栋业
主申请增设电梯时，应该已经就增设电梯
的工程费用的筹集以及电梯运行、保养、维
修等费用的分担达成书面协议。该协议对
楼栋业主具有法律约束力，可以据此来收
取电梯运行产生的相关费用，解决“蹭电梯

“的尴尬。

加装电梯后，有业主“蹭电梯”

老旧小区加装电梯后续管理遭遇尴尬

2月23日，渝中区两路口街道国际村
社区鹅岭山庄，街道与社区工作人员、居民
代表、物业公司代表正在对加装的电梯使
用、运维情况进行交流。

记者 张锦辉 摄/视觉重庆

（本组稿件由记者张莎采写）


